

UN REGARD NEUF

L'Église de Saint-Boniface

Vol.2 #2. Octobre 2011

Message de notre Archevêque

Une retraite : un temps d'intériorisation

Chères amies, chers amis,

Avec le début de la nouvelle année pastorale et la relance de nombreuses activités, la question d'une retraite paroissiale ou régionale est souvent à l'agenda de plusieurs de nos communautés chrétiennes. Les paroisses francophones urbaines ont tout récemment vécu une expérience très riche avec le Père Georges Madore, qui a su présenter d'une manière très profonde, bien vivante et avec un ton humoristique, plusieurs prophètes de l'Ancien Testament.

Les paroisses de la région pastorale de la Rivière Rouge se préparent pour une retraite de l'Avent au sujet de la rencontre du Seigneur qui vient vers nous à tout moment. En 2012, la paroisse de

Blessed Sacrament à Transcona aura une retraite de Carême sur l'Eucharistie. Ces deux retraites sont parmi plusieurs qui se préparent déjà en notre archidiocèse, soit en paroisses ou soit pour un groupe particulier, tel que les jeunes ou les aînés.

D'où vient cet intérêt pour une retraite de plusieurs soirées consécutives ou d'une fin de semaine? Et bien, le mot même « retraite » en dit beaucoup. Dans un monde au train de vie souvent surexcité, nous avons besoin de nous arrêter pour réfléchir, pour prier et pour partager ensemble afin de retrouver ce qu'il y a de plus profond en nous. De cette manière, nous venons à comprendre pleinement notre foi et à grandir dans notre spiritualité, dans notre relation avec Dieu et avec les autres.



©Robert Campeau

L'éducation de la foi et la croissance de la spiritualité chez tous et toutes, et surtout nos adultes, voilà une priorité-clé de notre renouveau pastoral et spirituel. Une retraite est une occasion privilégiée de vivre ce temps d'intériorisation. Pensez-y... une retraite pour votre paroisse ou votre région???

Monseigneur Albert

Ateliers sur le nouveau Missel

Dès le premier dimanche de l'Avent, les paroisses du monde entier qui utilisent la langue anglaise dans leur Liturgie auront un nouveau *Missel romain* avec une traduction révisée du texte original latin. Il y aura aussi quelques révisions à la Présentation pour le Missel et pour le rituel de la Messe. Les changements dans le rituel seront mineurs, mais ils doivent être expliqués avant d'entrer en vigueur. À cet effet, l'Archidiocèse, à travers le Comité diocésain de Liturgie, a organisé des ateliers dans les régions pastorales pour informer les comités de liturgie, les célébrants, les ministres laïques et toutes les personnes intéressées au renouveau de notre célébration eucharistique.

Les ateliers étaient complets à Lorette, Anola, Somerset ainsi qu'à la paroisse Holy Redeemer à Winnipeg. Nous avons été bien reçus à chaque endroit et nous remercions les nombreuses personnes qui ont rendu ces ateliers possibles. Deux autres dates ont été ajoutées à la paroisse Christ the King : le 29 octobre

et le 5 novembre. L'atelier tenu en français par l'abbé Marcel Toupin a aussi attiré un bon nombre de personnes au Centre de pastorale.

Nous sommes reconnaissants de l'intérêt démontré pour la beauté et le renouveau de notre ancienne liturgie. Quoique nous ayons offert une démarche spécifique pour les changements mineurs de la Messe et des dates spécifiques pour leur mise en œuvre, nous avons mis l'accent sur le renouveau de la théologie de l'Eucharistie. C'est ici une occasion extraordinaire pour nos communautés paroissiales de continuer à approfondir leur compréhension de la Messe.

Nous tenons à remercier les personnes enthousiastes qui ont participé aux ateliers en écoutant et en posant des questions à propos avec un esprit et un cœur ouvert. Ce fut pour nous un privilège de servir et d'apprendre de vous.

L'abbé Renato Pasinato,
Président, Comité diocésain de Liturgie

Répondre à l'appel

C'est une bénédiction pour la région pastorale de la Montagne : quatre jeunes femmes ont répondu à l'appel. Nathania Mangin de Bruxelles est partie à la fin du mois d'août pour passer une année avec NET en Irlande. Louise Hutlet de Saint Claude revient tout juste après plusieurs mois de service et croissance spirituelle avec Impact à Ottawa; elle est maintenant partie pour la paroisse Saint Theresa à Bruno en Saskatchewan. Stephanie Sundell de Holland et Mariette Hutlet de Saint Claude vont se joindre à l'équipe Outreach 2011-2012 à Saint Malo.

Ces quatre jeunes femmes vont recevoir une formation, répandre l'Évangile dans des paroisses et vivre un style de vie communautaire chrétien. Cette période d'immersion dans la foi, d'apprentissage sur l'Église catholique et de partage de leur foi avec d'autres leur permettra d'approfondir leur rencontre personnelle avec le Christ. Nous vous demandons de les garder dans vos prières.

Denise Walley, Holland

Accompagner les adultes

Le 10 septembre dernier, une trentaine de personnes, venues des différentes régions du diocèse, se sont rassemblées dans le Grand Réfectoire de l'Archevêché pour recevoir une formation sur *l'accompagnement des adultes dans la foi*. Le but de cette formation était d'outiller ces bénévoles pour leur nouveau rôle d'accompagnateurs auprès des groupes de parents de leur paroisse.

En effet, dès cet automne, la plupart des paroisses francophones du diocèse auront mis en place un nouveau parcours pour les jeunes parents, à l'occasion de la préparation de leur enfant aux sacrements de la Réconciliation, de l'Eucharistie ou de la Confirmation. Le but de ces parcours est de transmettre aux parents les éléments essentiels de la foi catholique, afin qu'ils puissent, à leur tour, transmettre la foi à leurs enfants.

Le matin, les participants ont donc cherché à connaître les particularités du champ religieux dans lequel ils allaient travailler – la liberté religieuse transmise par notre culture, l'indécision religieuse qui en découle, le phénomène de bricolage des croyances, etc. – et les attitudes requises pour évangéliser dans un tel contexte.

Les participants ont surtout appris que l'accompagnateur n'est pas un « expert » qui a toutes les réponses. Il est avant tout un témoin qui a entendu résonner en lui l'appel du Seigneur. Sont-ils prêts à affronter ce nouveau défi? Sans doute ont-ils encore quelques réticences, mais Dieu n'appelle pas que les qualifiés... il qualifie les appelés...

Joanne Comeault,
Coordonnatrice diocésaine de catéchèse
(français)

Environ 150 catéchistes des paroisses anglophones du diocèse ainsi que de Winnipeg se sont réunis au début de septembre, pour explorer le "*Catechist's Toolbox*" (*La boîte à outils du catéchiste*) un excellent outil pour infuser la foi chez les enfants de tout âge.

* * * * *

Atelier sur les MISSIONS

Depuis près d'un an, un groupe de neuf personnes œuvre au sein du nouveau comité diocésain des *Œuvres pontificales missionnaires* (OPM). Le comité cherche à créer une culture d'inclusion, de partici-

Une retraite paroissiale

Une retraite inter-paroissiale ! Quelle idée géniale ! Du dimanche 25 au mercredi 28 septembre, les quatre paroisses de la région pastorale urbaine francophone ont eu le privilège de faire une retraite en commun : un soir par paroisse, soit à Saints-Martyrs, au Précieux-Sang, à Saint-Eugène et à la Cathédrale.

Le père Georges Madore, prédicateur Monfortain, en était l'animateur, et quel animateur ! Parler Bible, ce n'est jamais chose facile, car la Bible est l'histoire du développement d'une foi en un Dieu unique et c'est deux mille ans de cheminement. Les choses changent, en deux mille ans et l'histoire est complexe et n'est pas facile à comprendre. Le père Madore, pourtant, a le don de la présenter avec vie, simplicité et humour. Les soirées semblaient courtes mais combien enrichissantes ! La preuve, chaque soir la foule grandissait...

À lumière de quatre grands prophètes de l'Ancien testament, Moïse, Amos, Ézéchiel et Jonas, nous avons compris que nous **comptons toujours** aux yeux de Dieu, indépendamment de nos faiblesses, nos bévues, nos péchés. Et que Dieu parvient toujours à nous joindre et à nous transformer, si seulement nous nous ouvrons à sa miséricorde.

Grand merci au père Georges et aux paroisses qui l'ont si bien accueilli.

Gilberte Proteau, Cathédrale

pation collective aux décisions et de valorisation des initiatives locales et populaires. Son premier objectif est de créer un réseau de communication parmi toutes les paroisses du diocèse. Le comité a invité chaque paroisse à identifier un ou deux laïques avec lesquels il peut communiquer et partager les informations.

Pour ce faire, il organisait, le samedi 24 septembre dernier, un premier atelier missionnaire bilingue, tenu au Centre de pastorale. Les buts de cette rencontre étaient :

- d'expliquer l'historique, les objectifs et les activités annuelles de chacune des OPM dont le comité est responsable
- d'identifier, connaître, faire connaître et valoriser les initiatives *populaires* qui ont lieu dans différentes paroisses
- de présenter des informations de base sur la *Justice sociale*
- de poser la question : « Le diocèse de Saint-Boniface devrait-il poursuivre un projet missionnaire auquel tous.tes peuvent participer selon bon leur gré? » Le comité discutera les multiples suggestions à sa prochaine réunion.

Quelque 35 prêtres, diacres, religieux.ses et laïques ont participé à ce premier atelier. Si on se fie à leurs commentaires, c'est une expérience à répéter.

On peut joindre le président du comité, **Denis Robert**, au 470 3340 ou par courriel à lesserre@mts.net

Œcuménisme à Lac du Bonnet

« Nous sommes tous des pèlerins et non pas des étrangers, venant d'un sentier parallèle pour marcher ensemble dans le Christ. » Tel était le message que le père Luis Melo, S.M., directeur de l'œcuménisme pour le diocèse a partagé avec les paroissiens de Notre Dame du Lac et les environs les 22 et 29 septembre derniers.

Nous recherchons l'unité chrétienne quand nous examinons notre passé et notre présent et que nous sommes en quête du futur. Pourquoi devons-nous nous intéresser à l'œcuménisme? Nous nous en soucions parce que Jésus l'a fait – c'était Sa prière à Son Père et pour Ses disciples (Jn 17, 21). Les fondements mis en place par le deuxième Concile du Vatican ont été examinés, spécialement la *Constitution dogmatique sur l'Église* et le *Décret sur l'œcuménisme*.

Les ateliers ont inclus des moments de prière et plusieurs dynamiques de groupe qui ont amené les participants à comprendre le mouvement œcuménique moderne, les différentes approches à l'unité, l'appel de tout le Peuple de Dieu à l'unité, une discussion des buts du dialogue.

Les participants ont été touchés par la présentation du père Melo. Ils trouvent qu'ils ont acquis une meilleure compréhension et appréciation du travail que notre Église a accompli pour promouvoir l'unité chrétienne. Ils ont maintenant des attitudes plus positives envers leur propre tradition à l'intérieur de la famille chrétienne et sur le pourquoi de l'importance d'apprendre et de comprendre la théologie sur laquelle repose l'Œcuménisme spirituel.

Fr. Jose Montepeque